

Name

Vorname

Matrikelnummer

--

<p>Teil: Einführung in die internationalen Grundlagen des Rechts: Einführung in das Völkerrecht</p>
--

Punkte: 1. / 8 2. / 6 3. / 7 4. / 9 = / 30

1. a) Was versteht man unter Souveränität? (3 Punkte)

b) Was ist der Unterschied zwischen „absoluter“ und „relativer“ Souveränität? (2 Punkte)

Name:

c) Inwiefern kam es in jüngerer Zeit zu einer Änderung des Souveränitätsverständnisses zugunsten des Individuums? (3 Punkte)

(... / 8 Punkte)

Name:

2. Der Innenminister des Staates Grossatlantika erlaubt Polizisten mittels Weisung, dass diese Terrorverdächtige foltern dürfen, um Komplizen zu identifizieren. Der Innenminister erteilt diese Weisung, obwohl er weiß, dass Grossatlantika eine Partei der UN Antifolterkonvention ist. Der Präsident von Grossatlantika befürchtet nun, dass der Staat für solches Vorgehen der Polizei „haften“ müsse.

Erklären Sie den Unterschied im Völkerrecht zwischen Haftung und Verantwortlichkeit. Erklären Sie die Bedingungen, die für den Eintritt der Verantwortlichkeit vorliegen müssen. (6 Punkte)

(... / 6 Punkte)

Name:

3. Bei der Konferenz der International Labour Organization in Genf unterzeichnet die Außenministerin von Laboria einen bilateralen Handelsvertrag mit Industria, der weitreichende Verpflichtungen zur Einhaltung der sogenannten core labour standards enthält. Wenige Monate später beschwert sich die Wirtschaftsministerin darüber und weist darauf hin, dass nach laborianischem Verfassungsrecht ein Beschluss des Ministerrats für die Zustimmung zu einem solchen Vertrag notwendig gewesen wäre.

a) Wer ist völkerrechtlich dazu berechtigt, die Zustimmung, an einen internationalen Vertrag gebunden zu sein, abzugeben? (2 Punkte)

b) Kann die Außenministerin von Laboria einen Vertrag abschließen, obwohl sie nach dem Recht von Laboria dazu nicht befugt ist? (1 Punkt)

Name:

c) Welche Möglichkeiten bestehen zur Anfechtung völkerrechtlicher Verträge allgemein? (3 Punkte) Kann Laboria den Vertrag anfechten? (1 Punkt)

(... / 7 Punkte)

Name:

4. Im liberal demokratischen Staat Exotien kommt es nach einem Regierungswechsel zu einer politischen Krise. Die neu an die Macht gekommene Regierung steht der in der Region Pazifien lebenden Minderheit der Pazifier feindlich gegenüber. Angehörige der Pazifier werden zunehmend von politischen Ämtern ausgeschlossen, ihre Partei aufgelöst und Versammlungen untersagt. In der Region Pazifien kommt es in Folge zu Protesten gegen das Regime, die unter Einsatz von Polizei und Militär gewaltsam niedergeschlagen werden. NGOs berichten von Massenverhaftungen und systematischer Folter gegenüber Angehörigen der Pazifier.

Die Staatengemeinschaft beobachtet die Entwicklungen in Exotien mit zunehmender Sorge. Der Nachbarstaat Ringonien ist entsetzt über das gewalttätige Vorgehen der Regierung und unterstützt den paramilitärischen Zweig der Pazifier finanziell, um die „Befreiungsbewegung“ voranzutreiben. Der Staat Lindonien verurteilt das Vorgehen öffentlich in den Organen der Vereinten Nationen und „zitiert“ die Botschafterin Exotiens in das Außenministerium, um Exotien zur Einhaltung aller menschenrechtlichen Verpflichtungen aufzufordern. Der Regierungschef Exotiens zeigt sich erschüttert über diese Einmischung in innerstaatliche Angelegenheiten.

a) Wie ist das Verhalten der Staaten Ringonien und Lindonien aus völkerrechtlicher Sicht zu beurteilen? (3 Punkte)

Name:

b) Mehrere Staaten wollen die Gewalt gegen die Minderheit der Pazifier nicht mehr hinnehmen. Nachdem jedoch eine Sicherheitsratsresolution am Veto eines ständigen Mitgliedsstaates scheitert, schlägt eine Reihe von Staaten einen Militäreinsatz auf dem Staatsgebiet von Exotiens als humanitäre Intervention vor, weil die Staatengemeinschaft eine „responsibility to protect“ treffe.

Ist das Vorgehen zulässig? (3 Punkte)

Name:

c) Nach mehreren Wochen des Protests ruft die Regionalregierung in Pazifien die Unabhängigkeit des neu entstandenen Staates Pazifien aus. Exotien kritisiert diese Erklärung scharf und fordert die Staatengemeinschaft dazu auf, die Unabhängigkeit nicht anzuerkennen. Um welche Form der Staatennachfolge würde es sich hier handeln und welche Rolle spielt die Anerkennung durch andere Staaten? (3 Punkte)

(... / 9 Punkte)